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 Ежегодно в округе проводятся ме-

роприятия, посвященные традици-
онным бурятским праздникам, раз-
личные конкурсы с привлечением
как взрослого населения, студен-
тов и учащихся школ, так и воспи-
танников дошкольных учреждений
образования. Недавний пример:
проведение в поселке Агинское
краевого конкурса по сохранению
бурятского языка «Храни свои кор-
ни» и конкурса исполнителей бу-
рятских народных песен.

- Всякий раз накануне проведе-
ния фестиваля в округе проходят
культурно-спортивные праздни-
ки «Зунай наадан», в ходе кото-
рых определяются лучшие арти-
сты и спортсмены, представля-
ющие впоследствии округ на Ал-
таргане. Можно ли летний празд-
ник «Зунай наадан» считать сво-
еобразной генеральной репети-
цией к главному событию года?

- Проведение «Зунай наадан» это
тоже давняя традиция. Культурно-
спортивный праздник проходит в
три этапа, на уровне поселений и
районов – ежегодно. На окружном
уровне праздник проходит один раз
в два года. Программа его очень
обширна и всякий раз привлекает
большое количество участников как
в творческих конкурсах, так и в
спортивных соревнованиях. Так как
окружной праздник «Зунай наадан»
чередуется с проведением «Алтар-
ганы», то его, безусловно, можно
назвать «генеральной репетици-
ей». По итогам конкурсов и состя-
заний определяются те или иные
фольклорные коллективы и спорт-
смены, которые представляют Агин-
ский округ на «Алтаргане».

- Анализируя выступления де-
легации Агинского Бурятского

округа на «Алтаргане», невольно
удивляешься тому, с какой само-
отдачей выступают как артисты,
так и спортсмены. Лишним под-
тверждением тому служат побе-
ды агинцев в большинстве номи-
наций культурной программы и в
спортивных соревнованиях. Чего
это стоит быть всегда первым?

- Те результаты, которые участни-
ки показывают на «Алтаргане»,
дело не случая, а системной рабо-
ты. То, что делалось на протяжении
многих лет в культуре и спорте, при-
носит свои плоды. Сама жизнь в ок-
руге, насыщенная массой культур-
ных мероприятий и спортивных со-
стязаний, является благоприятной
почвой для проявления талантов.
Здесь стоит отметить тех людей, ко-
торые создавали эту систему.
Прежде всего это работа старшего
поколения, ветеранов культуры и
спорта и, конечно же, тех людей,
которые руководили округом в пе-
риод его самостоятельности. Имен-
но в последнее десятилетие про-
изошел значительный скачок не
только в культуре и спорте, но и во
всех других сферах деятельности.
Ну, а первым быть всегда тяжело,
но почетно.

- Как в спорте, так и в культуре
наверняка не стоит почивать на
лаврах. Появляется ли достой-
ная смена победителям про-
шлых фестивалей? Насколько
активно старается занять их ме-
сто молодежь?

- Как только ты начинаешь доволь-
ствоваться прошлыми успехами,
неминуемо наступает поражение.
Поэтому каждый раз приходится
покорять предыдущий результат
заново. И здесь, безусловно, боль-

шая ставка делается на талантли-
вую молодежь, недостатка в кото-
рой мы не испытываем. Это созда-
ет здоровую конкуренцию среди
коллективов, исполнителей, спорт-
сменов. Даже те ребята, которые
учатся, работают и живут за преде-
лами округа и края, с удовольстви-
ем откликаются на наши просьбы и
считают за честь выступить за свою
малую родину.

СУВЕНИРОВ ХВАТИТ
НА ВСЕХ
- Как-то в одном из интервью Вы

сказали, что «Алтаргана» это
праздник для всех, имея в виду
демократичность принципов для
участия в фестивале. Не изъяви-
ли ли желание принять участие в
«Алтаргане», согласно действу-
ющему Положению, представи-
тели других народов нашей мно-
гонациональной страны?

- Никогда по своей сути фести-
валь не был праздником только для
бурят. В нем принимают участие
все, кто считает это необходимым,
независимо от национальности.
Традиционно в открытии фестива-
ля и некоторых конкурсах принима-
ют участие представители многих
народов, проживающих на терри-
тории Агинского округа. Всегда ак-
тивно представляют свои диаспо-
ры на фестивале армянская, якутс-
кая, татарская, киргизская диаспо-
ры. Наши народные коллективы
«Рябинушка», «Новоорловчанка»,
«Багульник». Самое активное уча-
стие в фестивале принимает каза-
чество. Поэтому праздник «Алтар-
гана» можно смело назвать много-
национальным. Было бы у людей
желание и возможность участво-
вать согласно утвержденному По-

ложению.
- Насколько известно, время от

времени в Положении о фестива-
ле появляются новые конкурсы.
Что нового приготовили организа-
торы в этом году? И вообще, как
часто в программе появляются
новые виды состязаний?

- Все в мире меняется. Не стоит
на месте и организация проведе-
ния фестиваля. С момента прове-
дения первого фестиваля програм-
ма праздника, конечно, претерпе-
ла изменения. Стоит отметить, что
фестиваль перешел в настоящее
время на более высокую и каче-
ственную ступень. Естественно, тот
регион, на территории которого
проходит этот праздник, с согласия
организационного комитета вносит
что-то новое, как говорится, свою
изюминку. Что касается предстоя-
щего фестиваля, то сразу скажу, что
никаких глобальных изменений, но
в то же время есть некоторые уточ-
нения. К примеру, в конкурсе испол-
нителей бурятских песен добавле-
на новая возрастная категория
«старше 50 лет». На протяжении
ряда лет люди этого возраста вы-
падали. Хотя среди людей старше-
го поколения много талантливых
певцов, которые, несмотря на свой
возраст, сохранили свой голос, не-
повторимый колорит, а главное, ог-
ромное желание участвовать в кон-
курсе. Кроме того, добавились но-
минации в конкурсе среди умель-
цев народных промыслов и ряд
других изменений.

- В последнее время в ряде сел
округа активно возрождается об-
ряд «Даага дэллээн». Есть ли
перспектива включения данного
обряда в качестве соревнования

в программу одного из ближай-
ших фестивалей?

- Да, действительно, этот обряд
сегодня активно возрождается. В
этом году он проводился уже в чет-
вертый раз и с каждым годом соби-
рает все больше участников и зри-
телей. Этот обряд проходит доволь-
но зрелищно. Что касается перс-
пектив включения его в программу
фестиваля, то думаю, это вопрос не
сегодняшнего дня и ближайших
лет. Хотя в качестве показательных
выступлений, наверное, это сде-
лать возможно.

- Каждому из приехавших на
фестиваль гостей наверняка за-
хочется увезти с собой какой-ни-
будь сувенир на память. Увидим
ли мы на грядущем празднике в
широком ассортименте изделия
местных мастеров народных
промыслов?

- Уверен, что проблем с этим не
возникнет. Даже тот факт, что кон-
курс народных промыслов будет
проходить по семи номинациям,
уже о многом говорит. Традицион-
но умельцы, которые участвуют в
конкурсе, также выставляют свои
работы на реализацию. Кроме
того, организационным комитетом
заказаны всевозможные сувениры
для гостей. Так что недостатка в су-
венирах не будет.

В целом на сегодняшний день
проводится огромная работа орга-
низационным комитетом, рабочей
группой, участниками предстояще-
го праздника, да по большому сче-
ту всеми заинтересованными жи-
телями округа и земляками, прожи-
вающими за его пределами для
того, чтобы фестиваль прошел до-
стойно, на самом высоком уровне.

ÄÄÄÄÄ Евгений КОЛОТОВКИН.

Íàâñòðå÷ó ôåñòèâàëþ     Èíòåðâüþ íà òåìó

- Батор Бабуевич, восемь меся-
цев тепловики непрерывно обо-
гревали объекты социальной
сферы и других форм собствен-
ности, жилые дома… Что можете
сказать по завершению столь
длительного сезона?

- Четыре года назад введена в эк-
сплуатацию квартальная котельная,
ставшая главным источником теп-
лоснабжения поселка. Ввод в дей-
ствие этой мощной установки, стро-
ительство инженерных сетей в
центральной части Могойтуя позво-
лили решить сразу проблемы не
только коммунального, но и эколо-
гического характера. Как известно,
несколько модульных и небольших
котельных были демонтированы
или поставлены на консервацию, а
тепло от главной котельной стали
получать многие организации и уч-
реждения, расположенные в цент-
ре поселка. Это больница, Дом
спорта «Баяр», МСШ № 2, Дом куль-
туры, администрация района, биб-
лиотека, агроколледж, железнодо-
рожные объекты, ряд многоквар-
тирных жилых домов. В кварталь-
ной котельной смонтировано со-
временное оборудование кеме-
ровского производства, но даже в
самые сильные морозы мы исполь-
зуем только половину мощностей
новой котельной.

Кроме того, на балансе нашего
предприятия котельные МСШ № 1
и № 3, ДШИ, ДЮСШ, детского сада
«Буратино».

Сегодня можно твердо сказать,
что зимний отопительный сезон за-
вершен успешно. Повсеместно
поддерживался соответствующий
температурный режим. Аварийных
ситуаций, срывов в работе котель-
ных установок не возникало. Еди-
ничный случай произошел в одну
из апрельских ночей, когда на не-
сколько часов поселок Могойтуй и
ряд сел района из-за обрыва вы-
соковольтной линии электропере-
дач оказались без света. К счастью,
морозы к тому времени уже мино-
вали, и на теплоснабжение наших
потребителей авария не повлияла.
Однако случись такая нештатная
ситуация зимой, последствия были
бы непредсказуемыми. В связи с
этим вновь возникает вопрос о при-
обретении резервного источника

Äåëà è ïðîáëåìû
òåïëîâèêîâ

Завершился  очередной зимний отопительный сезон. Без преуве-
личения можно сказать, что для всех работников системы ЖКХ он
стал настоящим испытанием на профессиональную зрелость, ко-
торое они успешно прошли.

В Могойтуе основным предприятием теплоснабжения является
ООО «Могойтуйские теплосети», возглавляемое опытным хозяй-
ственником Б.Б.Дугаровым. На днях мы встретились с ним и попро-
сили рассказать об итогах прошедшего отопительного сезона, под-
готовке к предстоящей зиме, планах и перспективах предприятия.

электричества или, проще говоря,
дизель-генератора мощностью 350
квт/час. К сожалению, эта установ-
ка стоит немалых денег, а средств
в бюджете района пока не предви-
дится.

В прошедшем отопительном се-
зоне мы использовали только ур-

туйский и буртуйский уголь, кото-
рые добываются в Краснокаменс-
ком и Петровск-Забайкальском
районах нашего края. Они отлича-
ются более высокими калорийны-
ми качествами, чем харанорский
уголь, и идеально подходят нашим
котельным установкам. За восемь
месяцев мы «сожгли» 12 тысяч тонн
твердого топлива. Договоры на по-
ставку угля напрямую заключаем с
читинскими компаниями ООО «Ти-
тан» и «Восток-уголь». Сейчас идет
подготовка документов по составле-
нию договоров на предстоящий
зимний период.

- Теплоснабжение стоит боль-
ших финансовых средств. Как
идет оплата со стороны муници-
палитета, частных потребителей
тепла и других организаций?

- К сожалению, это один из наших
больных вопросов. Постоянно в
должниках числятся железнодо-
рожное ведомство, многие жильцы
многоквартирных домов по улицам
Зугалайская и Малиновского. С не-
которой задержкой перечисляет
деньги муниципальная власть. Теп-
ло должно подаваться ежедневно,

и мы вынуждены брать сырье в
долг. К примеру, на сегодняшний
день должны поставщикам поряд-
ка 600 тысяч рублей.

Сегодня наши потребители уста-
навливают теплосчетчики. В усло-
виях рынка это вынужденная и не-
обходимая мера. Скажу прямо, что

мы немало потеряли на этом, но все
заинтересованы в экономии де-
нежных средств. Однако от затрат
никуда не денешься, они остаются
на прежнем уровне.

Конечно, в отношении самых зло-
стных неплательщиков принимают-
ся меры. В частности, в мировой суд
подано несколько исков на жиль-
цов многоквартирных домов, в ар-
битражный суд на ряд организа-
ций. Все процессы мы выиграли, а
толку мало. Денег до сих пор нет.

- В вашем предприятии непре-
рывный круглосуточный режим
работы. Отлаженное и стабиль-
ное производство, в первую оче-
редь, зависит от кадров, их опы-
та и добросовестного отношения
к работе?

- В нашем коллективе трудится 65
человек, сорок из них машинисты-
кочегары. Ежегодно мы проводим
аттестацию рабочих, серьезное
внимание уделяем трудовой дис-
циплине. И надо сказать, что теку-
чести кадров у нас практически нет.

В декабре прошлого года на пред-
приятии провели профессиональ-
ный конкурс среди рабочих пред-

приятия, лучшие были поощрены
ценными подарками.

- Буквально через три-четыре
месяца тепловиков вновь ожида-
ет очередной отопительный се-
зон. Как идет к нему подготовка?

- Эта работа началась заблаго-
временно. Уже подготовлены все

расчеты на поставку твердого топ-
лива, которые остаются на прежнем
уровне. В июне договоры с постав-
щиками будут подписаны. Также со-
ставлены планы текущего ремонта
всех производственных мощностей,
запланированы объемы требуемых
средств.

- Подготовительные мероприя-
тия предусматривают и перспек-
тивные, проблемные моменты в
работе предприятия. Их наверня-
ка у вас достаточно?

- Действительно, нерешенных
вопросов у нас еще достаточно, но
главным образом они ориентирова-
ны на перспективу. О необходимос-
ти дежурного дизель-генератора я
говорил выше. Как известно, квар-
тальная котельная используется
только на половину своих возмож-
ностей, а чтобы подключить к нему
новые объекты, требуется дальней-
шее развитие инженерных сетей
поселка. К примеру, сегодня авто-
номные котельные отапливают зда-
ния отдела полиции, казначейства,
ДШИ, прокуратуры, суда, изъявля-
ют желание подключиться к цент-
ральной системе отопления и ряд

предпринимательских структур, но
пока вопрос остается открытым.

Еще одна проблема – это водо-
снабжение источников тепла. Де-
бет воды в поселке крайне низкий,
и поэтому мы предпринимаем ряд
мер по ее экономии, но это только
маленькие шаги, а нужны более
кардинальные меры, рассчитан-
ные на дальнейшую перспективу.

Конечно, претворение этих пла-
нов стоит больших финансовых
затрат, но поселок живет и разви-
вается, растет численность его на-
селения.

Если говорить о текущих планах
на летний период, необходимо
подключить к нашим сетям водона-
порные скважины МСШ № 2 и ад-
министрации района, есть необхо-
димость реконструкции угольного
склада ДЮСШ.

- ООО «Могойтуйские теплосе-
ти» сегодня выделяются в посел-
ке условиями досуга для коллек-
тива, работает предприятие и над
пополнением своей доходной
базы…

Как знают все могойтуйцы, адми-
нистративное здание нашей орга-
низации построено на базе старой
котельной районной больницы. И
одно из пустующих помещений мы
решили переоборудовать под би-
льярдную. Закупили необходимые
отделочные материалы, професси-
ональный стол и теперь во внеуроч-
ное время проводим здесь досуг.
Команда нашего предприятия уже
выступает в соревнованиях. Следу-
ет заметить, что основная часть
средств собрана самими членами
коллектива.

Что касается привлечения допол-
нительных доходов в казну пред-
приятия, осенью прошлого года мы
начали выпуск шлакоблочного кир-
пича. Создали небольшой цех из
четырех человек. За смену произ-
водится до 400-500 штук. В эти дни
цех возобновляет работу, и уже по-
ступают предварительные заявки
от покупателей.

Также мы имеем магазин по про-
даже строительно-хозяйственных
товаров.

- Спасибо за беседу.

ÄÄÄÄÄ Интервью взял
Сергей НАМСАРАЕВ.

Фото Сергея ДОРЖИЕВА.


